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https://www.100test.com/kao_ti2020/228/2021_2022__E6_B0_91_E

5_B7_A5_E7_9F_AD_E7_c108_228515.htm 近几日来，广东媒

体推出了一系列的民工亲身经历调查及代表委员观点汇总报

道，从中不难看出：目前民工短缺是全国性的问题，但珠三

角地区的状况尤其突出；珠三角的缺工现状与民工待遇偏低

直接相关，其深层次的原因则来自珠三角特有的经济结构。

那么，珠三角的经济结构究竟具有哪些难以克服的弊端？其

经济转型的过程中又将遭遇什么样的困难？政府与企业分别

可以有哪些作为？ 转贴于 学生大求职站 http://job.studa.com

珠三角转型之惑 ●“二世祖”挤压利润 每一万广东当地户籍

人口里面，就业人口是5000多，收租者大量存在并瓜分企业

利润，使农民工涨薪空间有限。这是外源性经济带来的，是

珠三角区别于长三角的地方。 ●外源经济可能撤出 如果劳动

力成本增加，我们很难阻止外源型经济企业不走。但如果我

们的税收可以调低，地租可以调低，就算劳动力成本增加了

，这些企业是可能会留下来的。 ●留下空白短期难填 当依靠

低成本劳动力生存的企业在珠三角被淘汰出局，把厂房、土

地都腾出来，供我们进行产业结构调整时，短期内我们很难

找到技术密集型企业进行填补。 （据广东省社会科学院科研

处处长丁力采访记录） 珠三角不做世界垃圾场 对话人：高辉

清 身份：国家信息中心发展研究部战略规划处处长 民工是无

序引资的牺牲品 记者（以下简称记）：民工流向转移的问题

最近引发了社会广泛的关注，在你看来，除了工资待遇方面

的差异，还有哪些深层次原因？ 高辉清（以下简称高）：民



工荒问题表明，民工成为了地方在引用外资的无序争夺战中

的牺牲品。我们的GDP在增长，物价翻了几番，而农民工的

收入却没有增加，待遇没有任何保障，还被经常拖欠工资。

但是，当地政府往往为了吸引投资，默许了企业的种种不当

行为。 工资待遇也只是表面现象，问题的深层原因还在于目

前的产业结构已经不适应经济发展。过去，珠三角是靠着劳

动密集型企业发展起来的。这些企业也主要是利用低廉的劳

动力差价来赚取利润。现在如果强制企业提高工资，利润势

必降低。 所以，问题的根源还在于产业结构出现了问题。珠

三角必须要尽快转变经济增长方式，增加经济增长的技术含

量，发展高新产业。 全国都面临产业机构调整 记：这是否表

明珠三角的发展已经滞后了？ 高：这并不是珠三角本身的问

题，而是全国各地都面临的问题。只不过珠三角经济发展起

步早，速度快，一直领先全国，所以，它也会第一个遇到这

些问题。由于天时、地利、人和的综合因素，长三角最近成

为新的经济增长点，产生了相对更大的吸引力。但是，长三

角的引资模式还是在学习珠三角。那么，珠三角现在遇到的

问题，长三角也一定会遇到。可能在中部崛起时，企业和劳

动力又会大规模地从这里流失。这里反而成为经济废墟。 不

让外资企业占中国资源 记：珠三角该从哪些方面调整产业结

构，转变经济增长方式呢？ 高：首先要转变引进外资的观念

，就是我们这里不能变成全世界的垃圾场、污染源，不能让

外资企业既占用中国的资源，又挤走本土企业的发展空间。

我们要利用的是优质外资。他们必须是具有高新技术的，又

符合环保和产业升级要求的，在国际上具有极高声誉的。而

且，进来后要遵守规则，和本土企业公平竞争。现在内外资



不能合并税的政策要改变，做到税负公平。 同时，平等对待

民企，采取切实措施创造好的发展空间。 其次，要倡导建立

节约型经济，利用市场手段、价格机制，比如排污交易权等

方式，限制重污染企业的发展。同时，鼓励创新，为少消耗

、少投入提供技术支持。在东莞某厂区，工人们正在排队集

合。 土地问题阻碍结构调整 对话人：刘维新 身份：中国社科

院研究员、区域经济专家 “三来一补”企业已过时 转贴于 学

生大求职站 http://job.studa.com 记者（以下简称“记”）：对

珠三角地区来说，经济结构的调整有何必要性？ 刘维新（以

下简称“刘”）：在改革之初，珠三角“三来一补”企业是

利用国内大量的廉价劳动力发展起来的，那些劳动力高劳动

强度，低收入。但随着中国农村经济的发展，农民工根本不

用出远门，每月就可能拿到与珠三角地区打工相当的收入，

这也是珠三角地区现在出现“民工荒”的原因之一。 而劳动

密集型的“三来一补”企业，随着经济的发展和产业的进一

步升级，必然面临一个结构性的调整。这是很正常的。 珠三

角可借鉴昆山经验 记：以珠三角地区现有的经济条件、基础

，经济结构调整应朝哪个方向进行？ 刘：我曾在长三角地区

的昆山调研了很长一段时间，昆山的起点很高，现以技术密

集型、资金密集型为主。我觉得珠三角地区经济结构调整在

这方面是可以借鉴的，调整方向要以技术密集型、资金密集

型为主。 记：在经济结构调整的过程中，将会遇到哪些可能

的问题？ 刘：首先可能遇到的困难是土地问题“三来一补”

企业的土地重建和再利用。我在广东调研时，看到珠三角地

区城市有大量的“三来一补”工厂，占去了大量的土地资源

。在珠三角地区，土地是稀缺资源。在经济结构调整和产业



转移升级时，“三来一补”不能适应，在其撤销之后，留在

原址的土地所有权和大量厂房产权问题、重建问题，都将是

对政府严峻的考验。 官员不能只考虑“数字政绩” 记：经济

结构调整，从短期效应来说，应该会对经济发展的“数据”

产生影响吧？ 刘：这也是经济结构调整中可能会遇到的一个

问题。一个地区经济不可能总是增长，增长到一个时期会有

一个缓冲期。但现在很多政府官员不是从长远的可持续发展

考虑，而更关心在其执政期间如何将经济数据提升上去。 温

家宝总理在政府工作报告里也讲了，不讲数据，关键是效益

发展。数据增长很快，但以环境、土地资源、能源的大量消

耗为代价，并不为老百姓接受。 图为增城新塘牛仔街上的情

景。 广东要加强内源型经济 对话人：丁力 身份：广东省社会

科学院科研处处长，复旦大学区域与产业经济硕士生导师 农

民工为何短缺？ 整体市场供求失衡 记者（以下简称记）：珠

三角地区现在有很多企业都招不齐工人，这是否说明珠三角

就真的民工荒了？ 丁力（以下简称丁）：民工荒这个说法不

准确，不是民工没有，是民工在一定的工资水平下供不应求

。从市场角度看决定劳动力流向的，是价格这个关键因素。

珠三角因工资水平影响民工选择导致的劳动力短缺，在全国

都存在，这是全局性问题。 许多劳动力市场以外的原因影响

了劳动力市场的整体价格，比如去年国家相当重视三农问题

，农民收入有一定幅度提高，这让一些外流民工愿意回自己

的土地耕种，另一方面，近年来随着经济发展速度加快，对

民工的需求量整体上增大，产生了供求之间的不平衡，这些

都影响了劳动力的价格。 为何珠三角更缺工？ 特有外源型经

济使然 记：珠三角缺工现象似乎更突出，大家普遍认为珠三



角民工待遇不如国内其他一些地区，这合理吗？ 丁：民工工

资低，是和外源型经济分不开的。珠三角外源型经济的长期

存在，不仅产生了一个特殊群体“二世祖”共同分享利益的

格局，订单生产带来的层层利润剥离，劳动密集型产业的低

附加值，也减少了民工可能分享的利润。 转贴于 学生大求职

站 http://job.studa.com 珠三角区别于长三角的地方就是“二世

祖”现象。珠三角许多村里都有很多闲人靠出租土地分红过

日子，他们的利润只能靠企业牺牲一部分人的利益获取，而

受到损害最多的，就是外来务工者。有数据为证，现在

每10000广东当地户籍人口，就业人口是5000多，浙江是6000

多，相差大概10个百分点。另外，珠三角很多是订单生产企

业，香港先拿第一单，转给内地中介，这是第二单，然后还

有第三单、第四单，利润在很多中间环节被瓜分掉了。 企业

会离开珠三角吗？ 当地优惠政策或能留人 记：低成本劳动力

可能会随着民工短缺不存在了，这会对珠三角的工业发展产

生什么影响？企业会离开珠三角吗？ 丁：低成本不存在了，

企业就会走发展技术这条路，但这些大进大出的外源型企业

也可能转移到劳动力更低廉的地方。不过现在还说不清楚。

因为珠三角改革开放这么多年，已经形成了一个刚性的外源

型经济的利益架构，外源型企业是不会轻易离开的。因为要

考虑的不仅是劳动力成本，还有比较利益。假如我们的税收

可以调低，地租可以调低，就算劳动力成本增加了，这些外

源型企业还是可能会留下来的。 高技企业走进珠三角？ 本地

内源型企业难唱主角 记：如果企业走了，它们会不会像大多

数人希望的那样转移到珠三角的经济腹地呢？ 丁：珠三角的

经济有很强烈的地缘经济色彩，即以香港为金融物流中心，



就像江浙以上海为中心一样。所以外源型企业不是随便转移

的，估计也会在一些周边地区，这种情况已经出现了。另一

种可能性是，它们不走了，逐渐转移一部分技术含量高的有

比较优势的产业到珠三角来。 记：这可能变成一件好事，劳

动密集型企业转移了，高新企业带进来？劳动密集型企业转

移后留下的空间能否迅速填补？ 丁：对。靠低成本劳动力生

存的企业被淘汰出局了，使我们可以进行产业结构调整。但

是能否迅速填补面临的首个问题是结构调整谁来唱主角？很

可能是招商引资引进技术型企业，但这种企业现在全世界都

很缺乏，大家都想招。还有可能让自己的企业唱主角，但现

在自己的企业大多还没有这种能力。广东民营高科技企业比

例不高，大量的民营企业甚至比劳动密集型外源性企业更弱

，有很多是从香港拿订单，其实也是一种变相的外源型企业

。 珠三角与长三角孰优孰劣？ 长三角内源型经济好于珠三角 

记：你曾在浙江、上海做过研究工作，能不能谈谈这种结构

调整的压力又会给长三角带来什么样的影响？ 丁：长三角的

经济由三块构成，上海是总部经济，江苏是内外源经济共存

，不过它们是先发展内源型经济，再搞外源型经济。浙江是

以内源型经济为主，外源型经济基本是为内源型经济所用。

结构调整带来的机遇对珠三角和长三角都是一样的，但现在

就是看两边抓住机遇的能力如何了。一些跨国公司愿意把高

级的技术转移到发展中国家，但要看有没有这种对接的能力

。转贴于 学生大求职站 http://job.studa.com 我认为这种能力

取决于内源型经济的发展水平，长三角内源型经济的发展程

度要好于珠三角。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


